
www.rt-online.ru

info@rt-online.ru
reklama@rt-online.ru

zen.yandex.ru/rt_online rt-online.ru

общественно-политическая газета

Издается
с апреля 

1917 года
В 1967 году 

награждена
орденом 

Трудового 
Красного 
Знамени

цитата дня в несколько строк

vk.com/gazeta_rt

СУББОТА 28 сентября 2024 года№112 (29637)

Дарья СУББОТИНА, «РТ»

Вопрос об использова-
нии мобильных теле-
фонов в школах вновь 
встал ребром. Как ока-
залось, введенный зако-
ном запрет пользоваться 
мобильниками на уро-
ках везде трактуют по-
разному. 

«А ЕСЛИ ЧП?»
Напомним: поправки к Феде-
ральному закону «Об образо-
вании в РФ», которые запре-
щают школьникам пользо-
ваться на уроках средствами 
связи, были приняты в декаб-
ре прошлого года и вступили 
в силу с 1 января нынешнего. 
Но в полной мере они начали 
работать только в новом учеб-
ном году. Как выяснила кор-
респондент «РТ», в школах за-
кон исполняют по-разному: в 
одних договариваются с деть-
ми и родителями, в других 
не ограничиваются полуме-
рами и забирают гаджеты на 
весь учебный день. Однако де-
ти так просто не сдаются: кто-
то заводит второй телефон, а 
кто-то отдает учителю чехол 
вместо гаджета. 
Родители школьников отнес-
лись к новшеству по-разному. 
Одни рады, что их дети хо-
тя бы на время отвлекутся от 

смартфонов, другие волнуют-
ся по поводу безопасности де-
тей и гаджетов, которые сей-
час очень дорогие. 

В соцсетях родители ак-
тивно обсуждают нововведе-
ние.

«А если ЧП? Неужели все 
дети быстро среагируют и 
заберут телефоны у учите-
ля? Будет давка. Вместо то-
го чтобы прятаться или бе-
жать, им еще надо будет 
успеть подойти к учитель-
скому столу или шкафу».

«Сначала пусть школа 
раздаст телефоны за свой 
счет, а потом будет заби-
рать».

– Это вопрос воспитания. 
Наш классный руководитель 
с начальной школы приучи-
ла детей убирать телефоны в 
рюкзак и до конца уроков не 
доставать. Сейчас телефоны у 
них также лежат в рюкзаках. 
Но я на всякий случай напи-
сала заявление на имя дирек-
тора с просьбой не забирать 
телефон у моей дочери. У нее 
сахарный диабет. Она носит 
датчик, который передает по-
казания сахара на мой теле-
фон через специальное при-
ложение. С его помощью я 
могу наблюдать за состояни-
ем моего ребенка. Поэтому 
телефон должен быть всегда 
рядом, – рассказала Надеж да 

Маркеева, мама шестикласс-
ницы зеленодольского ли-
цея №9. 

КУПИЛИ СЕЙФ
Отец ученицы 11-го класса ка-
занской гимназии №122 Рус-
тем Брандуков отметил, что у 
них в школе тоже решили не 
забирать у детей телефоны, 
тем более что лишняя ответ-
ственность за чужие гаджеты 
учителям не нужна.

– На общем собрании на-
шей параллели директор по-
просила родителей погово-
рить с детьми, чтобы они не 
пользовались телефонами на 
уроках и чтобы потом не бы-
ло скандалов и недопонима-
ния. Дети ценят доверие учи-
телей. Телефоны лежат ли-
бо на краю стола, ведь иногда 
они нужны в качестве кальку-
лятора, либо в рюкзаке. На пе-
ременах дети ими пользуются. 
Ребята в 11-м классе уже со-
знательные и понимают, что 
учеба важнее, – сказал Рустем 
Брандуков.

Напомним, что в Татарста-
не есть школы, где от телефо-
нов решили отказаться задол-
го до принятия закона. 

– У нас уже года три все 
ученики сдают телефоны пе-
ред уроками. Сейчас родители 
купили для этого сейф, пото-
му что телефоны дорогие, ма-

ло ли что, – отметила Ксения 
Иванова, мама пятиклассницы 
гимназии №77 Набережных 
Челнов. – Но дети находчи-
вые: некоторые сдают старые 
телефоны или вообще толь-
ко чехол. Классный руково-
дитель в чате возмущается по 
этому поводу. 

«ПОЛУМЕРЫ 
НЕ РАБОТАЮТ»
Хотя закон запрещает поль-
зоваться гаджетами только на 
уроках, в некоторых школах 
решили забирать у детей те-
лефоны на весь учебный день. 
Так, например, поступают в 
гимназии №184, лицеях №131 
и №146 в Казани. 

– К сожалению, полуме-
ры не дают результатов. Мы 
приняли решение, что класс-
ные руководители собира-
ют телефоны в начале уроков 
и отдают в конце учебного 
дня. Оставляем телефон толь-
ко старосте для оперативной 
связи с классным руководите-
лем, – сообщила директор ли-
цея №146 Диляра Каримова. 

По ее словам, запрет мо-
бильников во время перемен 
уже имеет свои результаты. 

– Я стала замечать, что де-
ти на переменах не сидят, 
как раньше, на диванчиках, 
уткнув шись в свои гаджеты, а 
общаются. Так они постепен-

но отвыкают от телефонов. 
Многие родители, понимая 
это, благодарят нас, – сказала 
Диляра Каримова. 

НЕТ СМАРТФОНА – 
СМОТРИ НА УЧИТЕЛЯ
– По итогам первого меся-
ца учебы по новым правилам 
весь наш педагогический кол-
лектив одобряет эту законо-
дательную норму. Как пока-
зывает практика, дети после 
летних каникул очень сложно 
включаются в учебный про-
цесс, с трудом усваивают но-
вый материал. А в этом учеб-
ном году я вижу сокращение 
периода адаптации школь-
ников. Запрет использования 
мобильников помог учителям 
максимально сконцентриро-
вать внимание учеников на 
себе, – подчеркнул директор 
казанской школы №51 Рустем 
Хазеев.  

В Минобрнауки РТ в от-
вет на наш вопрос, почему в 
школах устанавливают раз-
ные правила по поводу ис-
пользования мобильных теле-
фонов учениками, сообщили: 
«Минпросвещения РФ запре-
тило использование гаджетов 
во время уроков, но каждая 
школа принимает свой ло-
кальный акт, где прописыва-
ется, как будут выполняться 
эти требования». 

ПОЖИЛЫХ ЛЮДЕЙ ОБУЧАТ 
ЦИФРОВОЙ ГРАМОТНОСТИ
В рамках Международного дня пожилых людей специалисты 
ГБУ «Многофункциональный центр предоставления государ-
ственных и муниципальных услуг в РТ» 1 октября расскажут 
пенсионерам о том, как защититься от мошенников. Об этом 
сообщили в пресс-службе ведомства. Гражданам, пришедшим 
на мероприятие, объяснят, для чего используются биометри-
ческие данные, как создать личный кабинет на портале гос-
услуг и использовать электронные сервисы по максимуму. 
Все полученные знания будут закреплены на практике в ходе 
урока в компьютерном классе. Мероприятие пройдет в казан-
ском офисе «Зареченский» (ул. Чистопольская, 5). Начало – 
в 10.00.

ОЧЕРЕДНОЙ СЕЗОН ПРОЕКТА «ШКОЛЬНЫЙ 
БИЗНЕС-СТАРТ» НАЧИНАЕТСЯ В РЕСПУБЛИКЕ

В этом году он охватит 11 тысяч молодых людей. Проект был 
запущен в 2022 году по поручению Раиса РТ Рустама Мин-
ниханова. Как отметила первый заместитель министра эко-
номики республики Наталья Кондратова, проект закладыва-
ет основы изучения предпринимательства в средней школе. 
В конкурсной программе примут участие 49 школ, в том 
чис ле 11 – из Казани, 10 – из Набережных Челнов, 28 – из 
17 районов РТ. На первом этапе ребята составят портрет 
предпринимателя, пройдут тестирование и презентуют соб-
ственные проекты. Перед Новым годом юные бизнесмены 
примут участие в благо творительной школьной ярмарке 
и чемпионате бизнес-кейсов. Финальный слет школьных 
бизнес-компаний намечен на весну 2025 года. К слову, три 
команды – победительницы прошлого сезона были награ-
ждены поездкой в Москву, где они посетили технопарк 
и бизнес-школу «Сколково».

НЕЗАКОННЫЕ ТОРГОВЫЕ ТОЧКИ 
СНОСЯТ В АЛЬМЕТЬЕВСКЕ
Подрядная организация и МБУ «Департамент экологии и 
благоустройства» начали работы по демонтажу торговых 
объектов, владельцы которых были предупреждены зара-
нее. Срок добровольного устранения этих точек истек. Если 
владельцы данного имущества не объявятся в течение 6 ме-
сяцев, то оно перейдет в муниципальную собственность. 
А если хозяин захочет вернуть свое имущество, ему придет-
ся возместить понесенные муниципалитетом затраты на де-
монтаж и вывоз, сообщили в пресс-службе Альметьевского 
района.

ЗЛОУМЫШЛЕННИКИ ПОХИТИЛИ 183 ТЫСЯЧИ РУБЛЕЙ 
У ЖИТЕЛЬНИЦЫ ЧИСТОПОЛЯ
45-летнюю жительницу города на Каме привлекло в интер-
нете предложение оценивать отели за бонусы. Нужно было 
ставить лайки за номера в гостиницах. Каждый лайк оцени-
вался в несколько бонусов. Женщина начала работать по этой 
схеме и получила первое вознаграждение в сумме 2,4 тысячи 
рублей. Затем ей предложили забронировать гостиничный но-
мер на долгий срок, пообещав выплатить большие проценты. 
Гражданка перевела 183,3 тысячи рублей на указанный счет. 
Получив деньги, аферисты перестали отвечать на сообщения. 
Потерпевшая обратилась в полицию. Возбуждено уголов-
ное дело по статье «Мошенничество», проинформировали в 
пресс-службе МВД по РТ.

картина дня

Лидеры Лидеры 
по внедрению по внедрению 
технологийтехнологий
Машиностроение – 
одна из ведущих 
отрас лей экономики 
Татарстана, которая 
формирует высокую 
добавленную стои-
мость, влия ет на каче-
ство жизни населения, 
отметил Премьер-
министр РТ Алексей 
Песошин в поздравле-
нии по случаю Дня 
машиностроителя.

«Без машинострое-
ния невозможны 
устойчивая работа 

оборонной и транспорт-
ной сфер, производство 
орудий труда для народно-
го хозяйства и товаров 
потребления. В этой отрас-
ли сосредоточен колос-
сальный профессиональ-
ный и интеллектуальный 
потенциал.

Наши машинострои-
тельные предприятия 
постоянно развиваются, 
успешно осваивают вы-
пуск инновационной про-
дукции, получившей при-
знание и в России, и за 
рубежом, что позволяет 
Татарстану по праву зани-
мать лидирующие пози-
ции в стране по использо-
ванию передовых произ-
водственных технологий. 
Республика славится свои-
ми автомобилестроением, 
судостроением, развитой 
авиационной отраслью, 
производством кабельной, 
электротехнической про-
дукции, оборудования для 
газовой и нефтяной про-
мышленности.

Благодаря напряженно-
му труду инженеров, кон-
структоров, представите-
лей рабочих профессий из 
года в год наращиваются 
темпы производства, внед-
ряются самые современ-
ные технологии, осваива-
ются новые направления 
работы.

Желаю всем предста-
вителям машинострои-
тельного комплекса Рес-
публики Татарстан креп-
кого здоровья, производ-
ственных успехов, мира, 
благополучия, уверенности 
в завтрашнем дне», – го-
ворится в тексте поздрав-
ления. 

День машиностроителя 
отмечается в России еже-
годно в последнее воскре-
сенье сентября. 

дата в календареактуально

Учителя выигрывают у телефоновУчителя выигрывают у телефонов

 ПО ОБЪЕМУ ВЫДАННЫХ АВТОКРЕДИТОВ республика заня-
ла 4-е место среди регионов страны. По данным Националь-
ного бюро кредитных историй, в топ-5 за январь – август 
2024 года вошли Москва (выдано автокредитов на 121,34 
млрд рублей), Московская область (103,01 млрд), Санкт-
Петербург (76,36 млрд), Татарстан (72,55 млрд) и Ростовская 
область (70,92 млрд).

 ПЕРВЫЙ ФЕСТИВАЛЬ ДОБРЫХ ДЕЛ пройдет сегодня 
в Старо-Татарской слободе Казани с 12.30 до 15.00. На 
мероприя тии расскажут, кто в Татарстане нуждается в по-
мощи и как можно поддержать этих людей, а также разыг-
рают призы, сообщил основатель фонда «Приют человека» 
Азат Гайнутдинов.

 ТРИ РУЖЬЯ И БОЕПРИПАСЫ К НИМ передали охотники 
Бугульминского и Ютазинского районов в Госкомитет РТ по 
биоресурсам для участников СВО. В пресс-службе ведом-
ства подчеркнули, что с начала акции «Пожертвуй ружье и 
боеприпасы бойцам», стартовавшей в августе, в зону СВО 
отправлено семь гладкоствольных ружей.

 К СЕМИ ГОДАМ КОЛОНИИ СТРОГОГО РЕЖИМА приговорен 
20-летний житель Казани, который в ноябре 2023 года дого-
ворился с неустановленным лицом о сбыте наркотиков. По-
сле того как молодой человек забрал из тайника-закладки 
87 граммов синтетического вещества, он был задержан по-
лицейскими, сообщили в Прокуратуре РТ.

Рерихи: охотники Рерихи: охотники 
за нирванойза нирваной
100 лет Центрально-Азиатской 
экспедиции

вернисаж

Айдар МЕТШИН, депутат 
Госдумы от Татарстана: 

– Для меня одной из важ-
ных тем в Послании стало 
анонсирование запуска но-
вой республиканской про-
граммы модернизации ком-
мунальной инфраструкту-

ры. Состояние объектов ком-
мунальной инфраструктуры 
входит в число болевых то-
чек, самых чувствительных 
тем на сегодняшний день. 
В рамках программы мо-
дернизации коммунальной 
инфраструктуры в течение 

предстоящих 10 лет плани-
руется привлечь в сферу ЖКХ 
страны не менее 4,5 триллио-
на рублей. В дополнение 
к этому Раисом РТ, который 
является руководителем 

мнения О героях, прорывах О героях, прорывах 
и болевых точках и болевых точках 

Сергей ЗАХАРОВ,
начальник Управления 
по гидрометеорологии 
и мониторингу окружающей 
среды РТ:

2024 год уникальный 
для Татарстана 
в плане опасных агро-
метеорологических 
явлений. Минувшим 
летом отмечались 
засухоустойчивые 
погодные явления. 
Нашим структурным 
подразделением – 
Центральной аэро-
логической станцией 
была организована 
работа авиации, кото-
рая вызывала искус-
ственные осадки.Далее – на стр. 8 Далее – на стр. 2

правоздоровьеэкономикапослание
Услуги Фемиды 
для граждан 
существенно 
подорожали

Ковид не дремлет, 
грипп пришел 
раньше 
обычного

Про госбюджет 
сквозь призму 
долговой 
нагрузки

Рустам 
Минниханов: 
«Мы вместе! 
Мы можем!»
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Поддержка участников СВО и их се-
мей, воспитание молодежи, обеспече-
ние общественной безопасности и со-
хранение традиционных ценностей, 
решение кадровой проблемы в эконо-
мике и повышение уровня жизни 
населения – таковы главные темы 
Послания, с которым обратился вчера 
Раис РТ Рустам Минниханов к Госсо-
вету республики. После его оглашения 
«РТ» поинтересовалась у экспертов из 
разных сфер, какие темы в обраще-
нии лидера Татарстана затронули лич-
но их.  
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